





# Patriota del otro bando

Por Hernán Poblete Varas



Guerras, rivalidades suelen desatar el maniqueísmo en el espíritu del hombre, aun de aquel que se crea justo y equilibrado. Las cosas se ven en blanco y negro. Los buenos son los míos, los malos son los del frente. Y a los malos se les atribuye toda suerte de torpezas y virtudes negativas: son traidores, antipatriotas, cobardes, etc. Todo lo cual no deja de ser una puerilidad, que disminuye al que la sustenta. Recuerdo a un ilustre almirante chileno que, en sus memorias, denosta a los que se expresan mal de los adversarios de Chile en el conflicto de 1879: ¿Qué mérito tendría haberlos vencido -solía decir- de no haber tenido ellos las cualidades de grandes soldados y grandes patriotas?

Pero la Historia suele ofrecer lecciones de justicia y reconocimiento (no muchas, desgraciadamente). Y de una de ellas aprendemos leyendo Quintanilla y Chiloé: la epopeya de la constancia del historiador chileno Manuel Torres Merín (Editorial Andrés Bello, Santiago, 1985). En un puñado de páginas que apenas sobrepasan el ciento, conocemos la vida y la obra de este don Antonio de Quintanilla y Santiago, español santanderino que se vino, como muchos, al apartado Reino de Chile el año 1802, siendo un mozo de quince años, y en Santiago fue "colocado como dependiente en una casa de comercio".

No le faltaba talento al muchacho, que rápidamente progresó, se hizo independiente y pronto se instaló por su cuenta: "Primero como administrador -nos cuenta Manuel Torres- y luego como asociado de esas personas (las familias Quintana y De la Maza) empezó a adelantar en la senda de los negocios... En 1810, contando apenas veintitrés años de edad, tenía su crédito establecido y algún capital propio".

Pero ese mismo año comienzan los acontecimientos que harán cambiar su destino: leal a la Corona de España, se incorpora al Ejército realista. En actividad tan ajena a su breve experiencia, se destaca rápidamente. Y pronto lo vemos gobernando el archipiélago de Chiloé, defendiendo con éxito la Isla Grande contra las armas de Cochrane, y rigiendo su mínimo imperio con sabiduría y tino, en medio del respeto general, marcado en el rostro por la guerra, pero no en su espíritu equánime y sereno.

Cae, finalmente, vencido por las tropas de Freire, pero ambos adversarios se salvan con cabales y lloran hasta un

# **Patriota del otro bando [artículo] Hernán Poblete Varas.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Poblete Varas, Hernán, 1919-2010

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1986

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Patriota del otro bando [artículo] Hernán Poblete Varas. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)